
民政局局長出席香港華人革新協會《與局長真誠對話》座談會致辭全文（只有中文）  
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  以下為民政事務局局長曾德成今日（一月十七日）出席香港華人革新協會《與局長

真誠對話》座談會的致辭全文： 
 
陳協平主席、文滿林副主席、各位嘉賓： 
 
  新年伊始，我們便再次見面，對我來說是很好的機會。香港華人革新協會是有光榮

傳統的團體，近年在陳主席帶領下，會務有新的發展：會址擴大，會員增多了，活動也

更加豐富。我們既要繼承傳統，也要與時俱進。貴會的名字——「革新」正好提醒我們，

踏入新的一年，我們應「苟日新，日日新，又日新」，不斷提升、不斷革新、不斷進步。 
 
  二○○八年對民政事務局而言，將是豐盛及充滿挑戰的一年。踏入奧運年，我們的

首要工作，固然是馬術項目在香港成功舉行。我們亦十分期盼賽事的舉行，能激發全社

會對奧運精神的追求。此外，多項政策和計劃亦將會在今年落實和開展，我希望藉此機

會，向大家介紹幾項重點工作。 
 
奧運及殘奧馬術項目 
───────── 
 
  再過三日，即一月二十日，便踏入北京奧運倒數 200 日的重要時刻。舉辦奧運會

是中華民族的百年夢想，香港特別行政區有幸協辦奧運及殘奧馬術項目，分享舉辦這盛

事的榮耀，我們一定要抓緊機遇，辦好賽事，正如國家主席胡錦濤於新年賀詞中指出，

「我們將以最大的熱情，盡最大的努力，讓這屆奧運和殘奧會成為增進中國人民同世界

各國人民相互了解和友好合作的盛會。」在香港，我們亦會積極營造熱烈的奧運氣氛，

推廣奧林匹克的團結、公正、友好精神，以及殘疾人奧運的超越、融合、共享精神，藉

以建立一個更和諧共融的社會。 
 
  現時馬術項目的各項籌備工作進展順利。去年八月舉行的馬術預賽，國際奧委會、

國際馬術聯會和各參賽隊伍在賽後充分肯定各項籌備工作取得的進展。 
 
  馬術項目也為香港創造了奧運協辦城市的品牌效應。至今世界上有幸能主辦或協辦

奧運賽事的城市並不多。特區政府將積極推廣香港作為亞洲國際都會的美譽，以及進一

步鞏固本港作為旅遊及盛事之都的地位。 
 
  我們會在重要的日子舉行以「綠色奧運」、「科技奧運」和「人文奧運」為主題的

慶祝活動，例如奧運倒數 200 天和 100 天的慶祝活動，以及五月舉行的奧運火炬接力

跑等。在奧運會和殘奧會舉行期間，我們會設立奧運文化廣場，透過大型電視直播奧運
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比賽，並舉辦文娛康樂活動，讓市民共享奧運的歡樂。與此同時，我們亦會舉辦活動推

廣殘奧會的理念。我們會在香港和海外開展一系列活動及宣傳項目，以及進行城市景觀

佈置，務求營造熾熱的奧運氣氛。特區政府將與北京奧組委及各有關機構緊密合作，實

現「北京香港．奧運同心」。 
 
西九文化區計劃 
─────── 
 
  西九文化區計劃是一項重要的策略性投資。為期三個月的公共參與活動剛於上月結

束，期間我們透過公開論壇、簡介會、網站等聽取各界對計劃的意見，共收集了超過三

千八百個意見，絕大部分支持盡快落實計劃。市民亦十分認同建議的綜合發展模式及低

密度設計，支持成立西九管理局以發展及管理文化區，以及投放更多資源強化文化軟件

及人材培訓。 
 
  政府現正着手草擬西九管理局的法案。有待法案通過後便會立即成立西九管理局，

接手籌劃西九文化區的工作。政府亦計劃向立法會申請一筆過撥款，以支付西九文化區

文化藝術及有關設施的資本開支。西九這項重大建設的推行，引起全社會對文化工作和

文化發展的聚焦。我們會增加投放資源於文化軟件上，民政事務局作為負責文化領域工

作的政策部門，會努力配合西九和香港整體的藝文發展。 
 
社會企業 
──── 
 
  政府致力推動社會企業的發展，一方面為弱勢社群創造就業機會，鼓勵自力更生；

另一方面亦提供新渠道，讓不同界別的人士和機構，以創新的模式，去滿足不同社群的

需要，建立新的關懷文化，促進社會和諧發展。 
 
  去年十二月舉行社會企業高峰會後，特區政府現正致力以下幾方面的工作： 
 
（一）加深公眾對社企的認識，以期營造有利發展和開拓客源的環境。我們會繼續加強

宣傳，除了宣傳單張和宣傳短片外，並剛編製了一本書刊，介紹本港和海外的成功社企，

加深市民對社企的認識，（大家手上亦已有一本）； 
 
（二）促進跨界別合作及推動更多私人企業參與社企發展； 
 
（三）培育更多社企人才，加強創新能力；及 
 
（四）加強對社企在市場推廣、尋找市場空間、財務及其他營運方面的支援。 
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  民政事務總署將設立一個配對平台，為有意合作的商業團體和非牟利機構提供所需

資料，為私人企業及社企作配對。我們亦已初步聯絡一些團體，參與社企培育支援，由

退休或現職商界精英就營運、市場策略、員工培訓等各方面支援社企。 
 
  政府並推行先導計劃，由各有關政府部門邀請符合資格的社企，優先競投 38 項政

府清潔合約，涉及金額共約一千七百多萬，為社企提供超過三百個就業機會。這些合約

由十九個部門提供，服務遍及全港十八區，讓扎根各地區的社企也有機會受惠。 
 
  政府現時已在幾個特定範疇提供種子基金，包括民政事務總署的「伙伴倡自強」社

區協作計劃，資助非政府機構推行社企計劃的初期營運。至今計劃已撥款約 5,100 萬元

給五十多個不同範疇的社企項目，現時仍有約一億元供團體申辦社企。我們會考慮在有

需要時加大這方面的撥款額。 
 
國民教育 
──── 
 
  香港回歸祖國十年，市民對國家的認識及認同不斷提高，特區政府也更加重視推行

國民教育工作。民政事務局方面，我們會透過與公民教育委員會以及青年事務委員會的

合作，在學校以外推廣國民教育，尤其是青少年方面，從而讓他們建立及提升身為中國

人的自豪感。 
 
  我們會增加撥款，資助學校和機構舉辦更多活動，例如前往內地的探訪考察，讓青

少年加深認識中國歷史，親身體驗內地的發展情況，並促進他們與內地青年人的交流。

我們會繼續製作宣傳短片、電視和電台特輯、教材，光碟等，以及協助團體接受升掛國

旗訓練，落實制服及青年團體以輪流形式，定期在金紫荊廣場負責升掛國旗。 
 
  我們亦會把握奧運這個千載難逢的機會，與多個團體合作，舉辦一連串活動，希望

以這項盛事作為重點主題，增加香港市民對國家的認同和自豪感。 
 
  推動國民教育是一項持續而長遠的全民工作，我們會繼續以開放的態度，透過靈活

生動的方式，為市民提供更加適切及更多元化的活動。 
 
家庭議會 
──── 
 
  行政長官在連續兩年的施政報告中，都強調以宏觀及整合的家庭角度，考慮跨部門

的政策。政務司司長剛於上月主持了新成立的家庭議會的首次會議，議會的成員來自不

 3



同背景，大家共同的目標是提倡重視家庭觀念，作為促進社會和諧的原動力；成立一個

以家庭為核心的支援網絡，建立及鞏固家庭成員之間親密和諧的關係，這樣也有利於處

理眾多複雜的社會問題。 
 
  在會議上，議會成員就他們對家庭議會工作的期望及未來應商討的具體議題交換了

意見。這些議題包括確認核心家庭價值；營造對家庭有利的環境，包括工作環境；以及

提升家庭教育的效用和協調。 
 
  我們期望與家庭議會成員緊密合作，推動家庭作為社會核心的主流價值觀，令家庭

的功能得以強化，和睦的家庭關係得以推廣，有關的服務計劃得以相互協調和更有成效。 
 
結語 
── 
 
  二○○八年將是每一位中國人感到自豪的一年，特區政府期望與社會各界一起努

力，共同開創和諧團結的新天地。香港華人革新協會一直熱心服務社會，建樹良多，我

衷心希望貴會能一如既往，支持特區政府依法施政，讓各項計劃得以貫徹執行，一起迎

接光輝的一年。 
 
  多謝各位。 

完  
 
２００８年１月１７日（星期四） 
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